

science yang biasa digunakan para siswa untuk praktek-praktek ilmu pasti atau ilmu pengetahuan alam.

Penataan ruang perpustakaan sudah terlihat agak rapi, walaupun kurang representatif. Hal ini bisa dilihat dari adanya sekat pemisah antara ruang baca, ruang koleksi, dan ruang kerja. Namun masih banyaknya buku yang tidak terpakai dan diletakkan di sembarang tempat, serta sudah tidak adanya tempat di gudang untuk menyimpan buku, membuat perpustakaan terlihat tidak representatif dan terlihat sempit. Hal ini menyebabkan ketidaknyamanan bagi pengunjung yang membaca buku di ruang baca.

Perpustakaan SMP Negeri 6 Surabaya memiliki ruang baca yang cukup luas. Di dalamnya terdapat 2 meja baca yang memanjang, 1 meja dapat menampung sebanyak 10 orang pembaca, dan 1 meja baca lainnya dapat menampung 13 orang pembaca setiap harinya. Selain itu, di dalam perpustakaan juga terdapat 1 sofa yang berbentuk leter L yang bisa digunakan para siswa atau pengguna perpustakaan lainnya untuk membaca koran atau majalah atau koleksi lainnya.

Pengorganisasian yang baik harus ditunjang dengan struktur yang baik pula. Struktur organisasi perpustakaan SMP Negeri 6 Surabaya memiliki beberapa bagian, yaitu: pelindung, pengelola perpustakaan, koordinator perpustakaan, petugas perpustakaan, dan siswa SMP Negeri 6 Surabaya.

Koordinator perpustakaan bertugas mengkoordinasikan seluruh kegiatan perpustakaan, sehingga perpustakaan dapat berjalan dengan lancar. koordinator perpustakaan bertanggung jawab langsung kepada Kepala Sekolah mengenai pengelolaan perpustakaan. Sedangkan petugas perpustakaan memiliki tugas yang hampir sama dalam upaya pengelolaan perpustakaan secara teknis dengan berkoordinasi bersama koordinator perpustakaan.

Perpustakaan akan berjalan dengan lancar apabila memiliki tata tertib bagi pengunjungnya. Setiap pengunjung wajib menaati tata tertib yang berlaku. Tata Tertib Perpustakaan SMP Negeri 6 Surabaya adalah sebagai berikut:

1. Setiap siswa SMP Negeri 6 Surabaya secara otomatis menjadi anggota perpustakaan.
2. Keanggotaan berlaku selama siswa masih belajar di SMP Negeri 6 Surabaya.
3. Tidak diperkenankan memindahtangankan Kartu anggota kepada siswa lain.

4. Pengelolaan Perpustakaan Sekolah di SMP Negeri 6 Surabaya Berbasis Implementasi Sistem Manajemen Mutu (SMM) ISO 9001:2000

Pendidikan di SMP Negeri 6 Surabaya dikenal masyarakat sebagai kelompok 5 sekolah unggulan di Surabaya dan menempati urutan nomor 2 setelah SMP Negeri 1 Surabaya. Berkaitan dengan hal tersebut, SMP Negeri 6 Surabaya merasa perlu untuk meningkatkan mutu dalam hubungannya dengan standar mutu ISO 9000. Apabila sebuah lembaga sudah memiliki alasan yang jelas kenapa ia mengejar mutu, maka ia harus memiliki pertimbangan apakah sistem mutu formal mampu membantunya dalam meraih tujuannya tersebut.

Implementasi Sistem Manajemen Mutu (SMM) ISO 9001:2000 merupakan upaya serius dari semua orang yang berada di lingkungan sekolah yang terlibat dengan mutu, dalam pelaksanaan implementasi Sistem Manajemen Mutu (SMM) ISO 9001:2000 di SMP Negeri 6 Surabaya, manajemen puncak cukup aktif dan selalu memotivasi para pegawai yang lain untuk dapat menjalankan sistem manajemen mutu dengan sebaik-baiknya dan selalu ada dalam proses.

Perpustakaan SMP Negeri 6 Surabaya merupakan salah satu elemen penting dalam strategi pendidikan dan pembelajaran di sekolah. Oleh karenanya, implementasi sistem Manajemen Mutu ISO 9001:2000 dalam perpustakaan sekolah sangat penting. Hal ini merupakan wujud nyata dari sekolah karena SMP Negeri 6 Surabaya berkomitmen memberikan pelayanan mutu prima yang bisa memuaskan pelanggan/anggota.

Implementasi Sistem Manajemen Mutu (SMM) ISO 9001:2000 dalam pengelolaan perpustakaan di SMP Negeri 6 Surabaya mengikuti Pedoman Mutu bab 7 Klausul 7.5.1 tentang Realisasi Produk. Pedoman mutu tersebut menguraikan pengendalian produksi dan pelayanan di sekolah. Salah satu pelayanan di sekolah adalah pengelolaan perpustakaan.

Sistem Manajemen Mutu (SMM) ISO 9001:2000 merupakan sistem manajemen yang digunakan untuk mengendalikan dan mengarahkan organisasi atau lembaga untuk mencapai mutu yang ditetapkan. Pada ISO 9001:2000 lebih menekankan pada efektifitas proses sebagai landasan pengukuran dan pengamatan daripada hanya melakukan penilaian pada hasil akhir. Fokus utama dalam peningkatan mutu yaitu perbaikan secara berkesinambungan dengan pilar utama pola berfikir PDCA (*Plan, Do, Check, and Action*).

Pengelolaan perpustakaan di SMP Negeri 6 Surabaya meliputi empat aspek kegiatan dengan perincian : aspek perencanaan, aspek pengorganisasian, aspek pelaksanaan, dan aspek pengawasan. Masing-masing aspek tersebut akan dijabarkan sebagai berikut:

a. Pengelolaan perpustakaan di SMP Negeri 6 Surabaya dalam Aspek Perencanaan

Perencanaan merupakan langkah awal dalam upaya mewujudkan tujuan suatu organisasi atau lembaga. Perencanaan kegiatan perpustakaan di SMP Negeri 6 Surabaya meliputi perencanaan pengadaan koleksi bahan pustaka, perencanaan

pengadaan sarana dan prasarana dan perencanaan pelayanan perpustakaan.

Berdasarkan hasil wawancara dan observasi, perencanaan koleksi bahan pustaka di perpustakaan SMP Negeri 6 Surabaya disusun oleh petugas perpustakaan. Penyusunan perencanaan koleksi bahan pustaka berupa buku paket pelajaran berdasarkan masukan dari guru. Hal ini sesuai dengan pernyataan petugas perpustakaan yang menyebutkan bahwa guru yang mengajukan bahan pustaka ke perpustakaan, sedangkan koordinator memberikan saran. Didukung oleh pernyataan koordinator perpustakaan yang mengatakan bahwa keterlibatannya terhadap perencanaan tidak secara langsung, hanya memberi rambu-rambu terkait pelajaran umum saja, untuk produktif diserahkan kepada masing-masing guru yang lebih paham akan kebutuhan bahan pustaka.

Pengadaan koleksi buku bacaan disesuaikan dengan karakteristik siswa yang masih remaja. Hal ini dilakukan salah satunya untuk menarik minat siswa berkunjung ke perpustakaan. Pengadaan bahan pustaka berupa majalah dan koran direncanakan secara rutin yaitu dengan cara berlangganan.

Perencanaan pengadaan sarana perpustakaan di SMP Negeri 6 Surabaya dilakukan oleh petugas perpustakaan. Perencanaan secara tertulis mengenai pengadaan sarana masih belum dilakukan untuk

tahun ini dikarenakan pengadaan peralatan dan perlengkapan perpustakaan dirasa sudah memadai.

Perencanaan pelayanan peminjaman dan pengembalian bahan pustaka yang dilakukan perpustakaan SMP Negeri 6 Surabaya adalah merencanakan untuk pelayanan peminjaman dan pengembalian menggunakan komputer, agar lebih efektif dan efisien. Rencana ini sedang dalam proses, karena hanya ada dua petugas teknis dan buku yang harus di *entry* pada komputer relatif banyak.

b. Pengelolaan Perpustakaan di SMP Negeri 6 Surabaya dalam Aspek Pengorganisasian

Pengorganisasian sangat penting dalam pelaksanaan kegiatan suatu organisasi. Tanpa adanya pengorganisasian yang baik, tugas-tugas atau pekerjaan tidak akan dapat berjalan sesuai dengan tujuan yang diinginkan. Pengorganisasian mencakup pembagian kerja diantara para anggotanya, agar semua pekerjaan dapat berjalan dengan baik.

Berdasarkan hasil wawancara dan observasi, pengorganisasian di perpustakaan SMP Negeri 6 Surabaya dilakukan berdasarkan struktur organisasi yang ada. Struktur organisasi perpustakaan di SMP Negeri 6 Surabaya dirancang oleh pihak sekolah. Dari struktur organisasi perpustakaan SMP Negeri 6 Surabaya dapat diuraikan tugas bagi masing-masing anggota, antara lain:

buku-buku perpustakaan, pembenahan dan kerapian ruang perpustakaan, membuat laporan perpustakaan, mencatat buku-buku inventaris perpustakaan, dan membersihkan ruang baca perpustakaan.

Berdasarkan hasil wawancara dan observasi, struktur organisasi perpustakaan SMP Negeri 6 Surabaya melibatkan kepala sekolah maupun wakil kepala sekolah. Hal ini dikarenakan dalam penyusunan struktur, kepala sekolah berkedudukan sebagai pelindung. Dimana sebagai *top management* atau manajemen puncak, kepala sekolah mempunyai kewajiban melindungi segala sesuatu yg ada di lembaga yang ia pimpin.

Kepala sekolah sebagai penanggung jawab semua kegiatan di sekolah termasuk perpustakaan memiliki peran penting dalam kemajuan perpustakaan. Kepala sekolah melakukan pengawasan kegiatan perpustakaan dan memberikan pengarahan apabila terdapat hambatan yang muncul. Akan tetapi, kepala sekolah yang mengurus banyak aspek di sekolah tidak dapat mengawasi kegiatan perpustakaan secara intensif sehingga kepala sekolah lebih menyerahkan atau mempercayakan kepada koordinator perpustakaan sebagai penanggung jawab dan petugas perpustakaan yang bekerja secara teknis dalam pelayanan perpustakaan.

- a. Sirkulasi, merupakan pelayanan peminjaman dan pengembalian buku. Langkah yang ditempuh untuk peminjaman dan pengembalian buku adalah sebagai berikut: pengunjung mengambil buku yang ingin dipinjam pada rak yang telah disediakan, apabila buku yang dimaksud tidak ditemukan, pengunjung dapat meminta petugas untuk membantu mencarikannya. Apabila buku yang dimaksud telah ditemukan, buku dapat dipinjam dengan mencatat sendiri pada buku peminjaman. Setelah itu buku di *scan* oleh petugas agar buku tersebut dientri datanya dalam komputer. Begitu pula sebaliknya dengan proses pengembalian buku.
- b. Referensi, yaitu layanan yang diberikan perpustakaan dengan menyediakan buku-buku yang hanya bisa dibaca ditempat. Perpustakaan menyediakan berbagai buku referensi yang dapat dimanfaatkan oleh para siswa guna menunjang proses belajar mengajar.

Berdasarkan data di perpustakaan SMP Negeri 6 Surabaya, dan hasil observasi pengunjung dan peminjam buku di perpustakaan dari bulan Oktober 2016 sampai

harian oleh kepala sekolah dengan pengamatan, namun karena banyaknya tugas yang menjadi tanggung jawabnya, pengawasan ini tidak dapat dilakukan setiap hari. Sedangkan pengawasan secara periodik dilakukan secara 4 sampai 6 bulan sekali dengan format pengawasan.

Laporan kegiatan perpustakaan meliputi laporan keuangan pengeluaran perpustakaan dan grafik pengunjung serta peminjaman buku perpustakaan. Dengan adanya grafik pengunjung dan peminjam buku, dapat dilihat jumlah pengunjung dan peminjam buku setiap bulannya.

Koordinator melakukan pengawasan dengan pengamatan dan bertanya kepada petugas perpustakaan mengenai kendala yang dihadapi. Koordinator yang notabene juga seorang guru, tidak dapat memberikan pengawasan secara penuh dikarenakan tugas guru yang sudah banyak. Koordinator perpustakaan hanya mengarahkan saja, sedangkan kegiatan banyak diserahkan kepada petugas perpustakaan yang lebih mengerti mengenai kondisi perpustakaan.

B. Pembahasan

1. Pengelolaan Perpustakaan Sekolah di SMP Negeri 6 Surabaya Berbasis Implementasi Sistem Manajemen Mutu (SMM) ISO 9001:2000

Implementasi Sistem Manajemen Mutu ISO 9001:2000 secara efektif di perpustakaan sekolah memerlukan sistem yang terstruktur dan terdokumentasi secara baik.

Implementasi Sistem Manajemen Mutu ISO 9001:2000 dalam dunia perpustakaan merupakan suatu proses berkesinambungan dan membutuhkan dukungan dari semua pihak dalam lembaga perpustakaan dan lembaga pendidikan tersebut.

Tujuan dari implementasi sistem manajemen mutu ISO 9001:2000 di SMP Negeri 6 Surabaya adalah memberikan kepuasan kepada pelanggan yang arahnya untuk peningkatan mutu. Jadi, dalam hal ini manajemen ditata sedemikian rupa agar pelanggan merasa puas dengan hasilnya.

Standard Operating Procedure (SOP) yang terkait dengan perpustakaan ialah SOP 751 tentang Pengendalian Kegiatan Belajar Mengajar (KBM) klausul 5.7. klausul tersebut menguraikan tentang perpustakaan sekolah yang memuat 2 (dua) hal, yaitu: *pertama*, bahwa untuk menunjang pelaksanaan KBM perlu diadakan perpustakaan sekolah, dan *kedua*, bahwa semua hal yang menyangkut tentang seluk beluk perpustakaan sekolah diatur secara khusus dalam Instruksi Kerja (IK) yang berlaku di perpustakaan.

Instruksi kerja ditetapkan guna mencapai sasaran mutu yang telah direncanakan. Sasaran mutu yang terkait dengan pengelolaan perpustakaan, antara lain:

- a. Banyaknya pengunjung perpustakaan setiap hari 150 siswa

Berdasarkan data pengunjung perpustakaan SMP Negeri 6 Surabaya tahun 2016, bahwa banyaknya pengunjung perpustakaan belum mencapai 150 siswa setiap hari. Sehingga sasaran mutu tersebut belum sesuai dengan harapan/belum tercapai.

- b. Persentase peminjaman 30% dari pengunjung

Berdasarkan data persentase peminjaman buku perpustakaan tahun 2016, diketahui rata-rata peminjaman pada tahun 2016 adalah 40,01%, maka dapat disimpulkan bahwa sasaran mutu perpustakaan yang kedua yaitu persentase peminjaman 30% dari pengunjung dapat tercapai.

- c. Siswa memenuhi tata tertib perpustakaan

Perpustakaan SMP Negeri 6 Surabaya mempunyai 2 (dua) tata tertib, yaitu tata tertib dalam Kegiatan Belajar Mengajar (KBM) di perpustakaan dan tata tertib dalam pelayanan perpustakaan. Tata tertib tersebut ditempel di dinding perpustakaan sehingga siswa/anggota perpustakaan dapat selalu membaca dan mentaatinya.

Perpustakaan sekolah sebagai suatu organisasi harus dikelola dengan baik. Pengelolaan perpustakaan yang baik akan mengoptimalkan peran perpustakaan bagi para anggotanya. Pengelolaan perpustakaan sekolah mulai

dari aspek perencanaan, pengorganisasian, pelaksanaan, dan pengawasan harus benar-benar diperhatikan. Aspek-aspek tersebut dapat dibahas sebagai berikut:

a. Pengelolaan perpustakaan di SMP Negeri 6 Surabaya dalam Aspek Perencanaan

Perencanaan merupakan kegiatan yang sangat penting dalam pengelolaan suatu perpustakaan. Tanpa adanya perencanaan yang matang, tujuan perpustakaan tidak akan tercapai secara optimal. Perencanaan yang telah disusun dapat digunakan sebagai pedoman dalam mencapai tujuan perpustakaan. Aktivitas pembuatan keputusan mengenai apa yang akan dilakukan menjadi satu hal yang amat penting dilakukan sebelum pelaksanaan suatu kegiatan. Apa yang akan dilakukan harus sesuai dengan tujuan yang telah ditetapkan.

Perpustakaan di SMP Negeri 6 Surabaya memiliki fungsi menunjang proses belajar mengajar, baik bagi guru maupun para siswa. Dengan fungsi menunjang proses belajar mengajar, pengelola harus dapat membuat rancangan kegiatan yang akan dilakukan guna menunjang fungsi tersebut. Penyusunan rancangan kegiatan perpustakaan perlu peran serta dari pihak-pihak terkait agar dapat menghasilkan perencanaan yang matang.

Perencanaan kegiatan perpustakaan di SMP Negeri 6 Surabaya dilakukan oleh petugas perpustakaan. Kegiatan perencanaan meliputi

wakil kepala sekolah bidang sarana dan prasarana. Pembagian kerja pengelola perpustakaan sudah jelas, namun pekerjaan belum dapat terlaksana semua sesuai dengan tugas yang dibebankan masing-masing personel. Hal ini terbukti dari masih dibebankannya semua hal-hal yang berkaitan dengan pengelolaan perpustakaan kepada petugas perpustakaan.

Struktur organisasi perpustakaan di SMP Negeri 6 Surabaya meliputi pengelola perpustakaan yaitu koordinator dan petugas perpustakaan. Koordinator yang ditunjuk juga merangkap sebagai guru, hal ini dilakukan agar pengelolaan perpustakaan dapat menyesuaikan dengan kondisi dan kebutuhan proses pembelajaran. Guru merupakan orang yang berhubungan langsung dengan proses pembelajaran sehingga diharapkan dapat memberikan peran yang optimal.

Penunjukan guru sebagai koordinator sudah tepat, akan tetapi seorang guru memiliki banyak pekerjaan dalam proses pembelajaran. Apalagi guru yang merangkap sebagai koordinator perpustakaan tentunya selain tugasnya dalam proses pembelajaran ia juga harus mengkoordinasikan kegiatan perpustakaan. Oleh karena itu, guru sebagai koordinator perpustakaan hanya mengarahkan dan mengawasi pengelolaan perpustakaan. Petugas perpustakaan memiliki tugas yang tidak jauh berbeda. Keduanya bekerja sesuai pembagian kerja masing-masing. Dengan koordinasi dan komunikasi

dilakukan dengan intensif, karena dapat diketahui kendala dan kesulitan yang muncul saat pelaksanaan kegiatan perpustakaan sehingga mengatasi kesulitan dan memperbaiki kesalahan yang ada guna pencapaian tujuan perpustakaan. Akan tetapi, pengawasan perpustakaan SMP Negeri 6 Surabaya belum dapat mengatasi kesulitan dan memperbaiki kesalahan yang ada, sehingga pelaksanaan perpustakaan dilakukan seadanya tanpa ada tindakan guna pengembangan perpustakaan sekolah. Hal ini dikarenakan pihak manajemen sekolah belum memberikan perhatian terhadap pengembangan perpustakaan sekolah yang memiliki peran penting dalam peningkatan kualitas pendidikan.

Berdasarkan hasil wawancara dan observasi pengawasan pengelolaan perpustakaan di SMP Negeri 6 Surabaya, kepala sekolah melakukan pemantauan terhadap semua kegiatan pengelolaan perpustakaan, akan tetapi frekuensinya masih terbatas. Pengawasan yang terbatas ini bukan karena kepala sekolah tidak dapat melakukan pengawasan secara intensif, tetapi karena kepala sekolah memiliki tanggung jawab besar terhadap seluruh kegiatan di lingkungan sekolah. Hal ini menyebabkan kepala sekolah tidak mengerti secara langsung mengenai permasalahan dalam pengelolaan perpustakaan, sehingga kegiatan banyak diserahkan kepada koordinator dan petugas perpustakaan.

